

Diario de Valencia

Año XIII

Oficinas: Trinquete de Caballeros, 14

Viernes 25 Mayo de 1923

Teléfono 681.—Apartado 122

Núm. 4.165

Las ondas hertzianas y la vida social

I

La generación que, cubierta de canas, va cayendo en la tumba, ha vivido durante un período excepcional en la historia del mundo, período de adelantos, de mejoras materiales, de vida intensa, de lucha con la naturaleza, a la cual se han arrojado no pocos de sus secretos.

Nació esa generación cuando sus antepasados admiraban atónitos las aplicaciones admirables de la fuerza desplegada por el vapor de agua, ya en la tracción terrestre y marítima, ya en el funcionamiento de toda clase de artefactos, siguiendo muy pronto otra invención utilísima, la del fluido gaseoso tomado de la hulla, que siguiendo el recorrido de las tuberías colocadas al efecto, llevaba a las calles y a los domicilios aquel obediente elemento de bienestar, del que se obtenía luz, calor y fuerza, sin más que aplicar una pequeña llama a la llave de descarga.

Nuevo motivo de admiración, cuando aún adolescentes, presenciaban la maravillosa transmisión por hilos tendidos a lo largo de las vías públicas, de otro elemento misterioso, que a voluntad del manipulador manobrando en un extremo del cable metálico, transmitía al lejano final, por medio de signos convencionales, las órdenes, los deseos, las noticias, recibidas en el acto, sin dilación ni alteraciones en el trayecto.

Luego, durante el curso de su existencia, han visto perfeccionarse aquellos inventos: trenes rapidísimos, buques enormes, verdaderos palacios que transportan al viajero con comodidades y a velocidad antes no soñada, de un extremo a otro del planeta, sirviendo a la vez para llevar en condiciones de sazura y conservación, frutos y productos, de unas a otras regiones, aun a los más lejanos continentes.

El ingeniero, encerrando en espacios reducidísimos fuerzas potentes aplicadas a motores de veloz marcha y ligero peso, ha producido el automóvil, que corre rápido por calles y carreteras, llevando consigo la elegancia y el confort, y luego, aplicada igual poderosa tracción a la navegación aérea, vemos surcar por el espacio el admirable aeroplano, que salva distancias con velocidad increíble, cruzando sobre ríos, montañas y océanos impulsado por motores liliputienses.

Y si se trata de la transmisión del pensamiento, se ha visto en espacio de tiempo muy escaso, cómo a las rayas y puntos sustituyó el alfabeto, y a la señal pasajera, la impresión automática, para venir después al grabado de la escritura, del dibujo, del plano, y en último término, a la imagen personal.

Todo esto, con ser tan portentoso, cede ante otro invento reciente, que preside del alambre conductor y realiza la transmisión por medio de ondas hertzianas. Comunicando con estaciones lejanas, con los buques que navegan en pleno Océano, con cuantos poseen aparatos receptores, se ha obtenido el contacto inmediato entre gentes que moran apartadas, y ahora, uniéndose lo útil a lo agradable, la estación establecida en la Torre Eiffel de París, como lo harán en breve otros centros idénticos, ha fundado servicios de información, que son muy apreciados.

Se comenzó por unificar instantáneamente la hora, anunciada la de mediodía por una llamada que recorren los aparatos receptores. Hasta que punto es utilizado este servicio, particularmente por las administraciones públicas, los comerciantes y relojeros y aun los particulares, se demostró hace días, cuando al funcionario encargado de gritar (la hora) se le ocurrió solicitar le enviaran tarjeta de los que diariamente le escuchan, recibiendo nada menos que siete mil cartulinas, de otros tantos favorecidos por sus servicios.

Como quiera que las iniciativas y estudios no habían de contentarse con esa transmisión, que sólo se consideraba como inicial, el servicio de la afamada torre parisiense ha tomado en brevísimo tiempo vuelo extraordinario, y a la voz que da la hora ha seguido la transmisión de las notas musicales, de suerte que los que tienen instalado el receptor pueden oír sin molestarse los con-

Una información importante

El estado actual de la Hacienda española

Interviu con el subsecretario de Hacienda señor Benítez de Lugo

Atentos siempre al estudio de los problemas de vital interés, para informar a los lectores de «Prensa Asociada» del desarrollo de aquellos asuntos que más afectan a la vida nacional, hemos visitado al actual subsecretario de Hacienda, señor Benítez de Lugo, tan competente en cuestiones económicas y hemos solicitado nos dé su autorizada opinión acerca de dichos problemas.

El señor Benítez de Lugo, con su acostumbrada benevolencia, ha accedido a nuestro deseo.

La causa del déficit
—¿Tendría la bondad el señor subsecretario—hemos preguntado—de darnos a conocer su criterio respecto al estado actual de la Hacienda española?

—Creo firmemente—nos contesta—que el estado de la Hacienda española, una vez eliminada la causa que actualmente lo perturba, será enteramente satisfactorio.

—Entonces usted cree que la causa del actual déficit es meramente circunstancial?

—Así lo creo, es circunstancial y pasajera.
—¿Y de qué depende?
—Principalmente de la campaña de Marruecos, y como entiendo que esa campaña no ha de ser eterna, por eso estimo que, una vez desaparecida, España recobrar su normalidad y el estado de nuestra Hacienda será satisfactorio.

—¿Sería usted tan amable que me explicara con algunos detalles más la causa de su optimismo?

—No tengo ningún inconveniente: yo entiendo que cuando la causa del desvíen en los Presupuestos es fundamental, cuando depende de necesidades permanentes que actúan inexorablemente sobre recursos que son a todas luces insuficientes, entonces el problema se agrava en términos alarmantes. Pero en España no ocurre esto. España tiene una capacidad tributaria superior a la que revela el rendimiento actual de los impuestos en vigor; posee nuevos objetos de imposición y goza de sólido crédito en todos los mercados, teniendo además grandes disponibilidades en el mercado nacional. No les ocurre lo mismo a esos países que aun gozando de un gran prestigio internacional y de indubitable fuerza, se encuentran agobiados por deudas formidables, perturbada su economía nacional y obligados a realizar gastos inmensos que les empujan a establecer impuestos verdaderamente confiscatorios de la riqueza privada.

España resolverá pronto el problema africano
—Ha dicho usted que la causa es pasajera; ¿usted cree que España resolverá pronto el problema de Marruecos?

—Indudablemente. Estamos ya en camino de resolverlo. La repatriación y el arraigo del Protectorado civil, con la reforma de la Hacienda del mismo, en lo cual se trabaja activamente, permitirán el equilibrio en los Presupuestos y abrirán a nuestra Hacienda amplias posibilidades de desarrollo.
Por de pronto hay que proclamar

Agricultores

Desde hoy hasta que termine

La gran Feria Muestrario de Valencia,

se harán pruebas todos los días, de 10 a 1 y de 4 a 7, en el cauce del río, junto a la Alameda, con el único tractor a aceites pesados que existe hoy en España.

Esta maquinaria modernísima resuelve admirablemente el trascendental problema de poner al servicio de la Agricultura la fuerza motriz más sencilla, moderna y económica que existe.

El combustible que alimenta sus motores solo cuesta, en relación a calorías, la quinta parte de lo que cuesta la gasolina, haciendo un gasto tan solo de 2 pesetas por hora, trabajando a plena carga de 20 caballos efectivos.

Representante general para España: Tancredo Roggen, Colón, 34.—Valencia.

razón, pues nadie se explica tan súbito aumento de gravamen. Pero bastará pensar, para encontrar la explicación completa y convincente, que las valoraciones que hace medio siglo no pueden constituir una base justa para la imposición actual; no se puede admitir que el contribuyente multiplique su riqueza y niegue al Estado la parte legítimamente debida. Considerese que a partir de 1903, los aumentos de riqueza obtenidos en los términos de vigencia arrojan un aumento de 204 millones de pesetas en números redondos, según revela el Catastro. Y solo en el año 1921-22, el número de expedientes formados en el descubrimiento de las ocultaciones y en la persecución de las defraudaciones, ha llevado a 18.395 en las cuarenta y seis provincias no aforadas.

El crédito español
—Y de nuestro crédito, y de la última emisión del Tesoro, ¿qué opinión usted?

—La última guerra ha demostrado que sin el crédito no habría sido posible afrontar los momentos de suprema crisis. Los países que han podido conseguir dinero, han logrado también el éxito final. Y no hay que olvidar que el crédito es tan necesario en la paz como en la guerra. Lo malo es ese crédito violento, forzoso, que lleva a la inflación para improvisar medios de pago; por el contrario, el crédito que se extiende libremente, que lo acepta el público, que no aumenta la circulación de billetes, es el recurso mejor para afrontar situaciones de transitorio desnivel financiero. España se encuentra en esta situación favorable, como aquellos países que antes de la guerra podían emitir billetes de Estado y que eran también aceptados como los del Banco nacional.

Basta pasar una ojeada por el mercado de crédito de los distintos países para comprender que la ob-

Coronación Pontificia

La fiesta de las floristas
La del presente año ha superado en esplendor y belleza a las de los años anteriores.
Las piadosas jardineras de nuestra Vega han querido solemnizar la coronación de la imagen de la excelsa Patrona de Valencia echando el resto, digámoslo así, convirtiendo la Real Capilla en delicioso vergel y dando a los actos del culto mustadada brillantez.

La fiesta dió principio a las diez y media, estando lleno de compacta muchedumbre el sagrado recinto; bien combinada orquesta interpreto la partitura en (lan del maestro Giner, y el Magistral de Zaragoza, nuestro diciente compatriota señor Juliá Sanfelix, pronunció bellísima oración apropiada a la solemnidad.
Al alzar a Dios y a la terminación de la Misa fueron disparadas estruendosas tracas.

En la imposibilidad de reseñar todo cuanto las rumbosas festeras ofrecieron a la Santísima Virgen, indicaremos los siguientes obsequios:
José Broseta, dos preciosísimos y grandes ramos en forma caprichosa, como si fueran un áncora de clavetes Broseta y Niza, con unas bolas a los extremos, que resultaban muy caprichosas y bonitas.
Fernando Llopis, un centro triangular de tres cuerpos, de clavetes, guirnalda y flor suelta, todo hermoso.

Vicenta Sanís, un estandarte con la imagen de nuestra Patrona.
Antonio Mestre, un centro de clavetes y guirnalda, y ha ayudado a colocarlo todo.
Viuda de Mestre, un centro en forma de bola, de clavetes blancos y de color rosa, muy artístico.
Ángel Martínez, dos canastillas grandes de clavetes.
Mildred Valentín, cuatro ramos blancos para el Sagrario.
José Canet, dos canastillas hermosas de clavetes.
Francisca Estrems, del jardín de San Valero, un precioso y grande ramo.
Ángel Marzal, dos frontis colocados encima de las puertas de salida al altar mayor.

Manuela Vilar, dos ramos con el nombre María, colocados delante de los Patronos San Vicente Ferrer y Mártir.
José Greses, grande ramo clave-

tención del dinero por el Tesoro español, a un interés moderado, como ha ocurrido con la última emisión de Obligaciones, constituye un verdadero triunfo para el prestigio de nuestra Hacienda. Otros países no sólo pagan intereses mucho más elevados, sino que los consolidan estableciendo largos plazos, como son los de diez años, con lo que el Tesoro nacional queda en cierto modo comprometido. Y a pesar de las grandes ventajas que se ofrecen a los suscritores, penosamente se llegan a recaudar las sumas necesarias.

El ahorro español acude al llamamiento de la Hacienda, lo que bien a las claras muestra la confianza que se tiene en su situación. En otras partes, escapa el capital nacional y los hombres de Estado se ven obligados a discurrir duras medidas fiscales y a proponer convenciones internacionales para retener la emigración de capitales. Y no solo escapa el capital en forma de valores mobiliarios, sino también en forma de mercancías, simulando exportaciones y ganancias ficticias del intercambio. Entre nosotros, el capital no sufre vejámenes que le obliguen a emigrar y si en el mundo del trabajo y de la producción imperase la seriedad deseada y se acallasen ciertas luchas, habría también disponibilidades para el mundo industrial, desvanecido el temor que siente el ahorro ante ciertas situaciones sociales.

Esta es la mejor contestación que se puede dar a las noticias tendenciosas y maniobras de grupos financieros ajenos al interés nacional, que alguna vez han intentado poner en tela de juicio nuestro crédito.
Y muy satisfecho de haber obtenido una importante información para nuestros lectores, nos despedimos del señor Benítez de Lugo, quedando muy reconocidos a su bondadosa atención.

A. R. de Huidobro
De «Prensa Asociada»

HERPETICOS!!!

Curaréis maravillosamente tomando el DEPURATIVO LORAS y usando la POMADA ANTIHERPETICA LORAS, en pocos días. Hace desaparecer los barros, granos, costras, manchas, etc. Farmacia de la Morera y demás principales de España.

PICAZON

DE LA
piel y sarna
Completa curación sin baños ni pomadas, con SARNOL.
Farmacia de la Morera y demás principales de España.

Tiñase las CANAS

con el Agua Virginal Loras; no ensucia la piel ni la ropa evita la caspa y la caída del pelo; le devuelve su primitivo color, le perfuma y le fortalece; es inofensiva.
Farmacia de la Morera y demás principales de España

Teatro Principal - Hoy viernes 25 de Mayo de 1923 - A las 10 noches: Compañía PLANA-DIAZ BENEFICIO de la primera actriz Antonia Plana - Amores y amoríos -

Deportes Gacetillas

La comisión organizadora de esta carrera se reunió, para tratar de la reclamación presentada por el señor Liadró, y en vista de que el señor Liadró no debió tomar parte en la prueba, acordó por unanimidad declarar nula la carrera y repetir el domingo próximo 27 del actual, saltándose el globo a las once de la mañana, en el garage Victoria (frente al puente del Mar).

Balompie

Momentos antes de empezar, un fuerte chaparrón inundó el campo, y aunque se intentó jugar, el partido fué suspendido, por las malas condiciones del terreno, que quedó convertido en una gran balsa.

ALBAL

En el número del miércoles apareció una reseña completamente tendenciosa, injuriando al sensato público de esta localidad.

Gacetillas teatrales

Hoy, a las 10'15 noche, beneficio de los aplaudidos clowns y cantantes Pompo, Tedy y Emij, los cuales, en honor a las señoras, harán una fotografía en el acto a cada una de ellas, que entregarán seguidamente, como recuerdo de su beneficio.

Ejercicios espirituales

El día 28 de Mayo, a las once de la mañana, comenzará en esta Casa una tanda o turno de ejercicios espirituales para señores, según el admirable método de San Ignacio de Loyola.

Segundo cuaderno de la Colección de gozos en honor de la Virgen de los Desamparados

Se ha puesto a la venta en todas las librerías católicas el segundo cuaderno de la «Colección de Gozos».

Cine Sorolla PROGRAMA

Estreno de la revista Pathé. Hoy, grandioso acontecimiento cinematográfico. ESTRENO de la extraordinaria producción alemana, titulada El misterio de los cuatro días

Diario religioso SANTORAL

De hoy.—Viernes de las Temporales. Santos Gregorio VII, confesor, y Urbano I y Bonifacio I, mártires, Papas, y la Beata Magdalena Sofía de Barat, fundadora. Abstinencia de carnes sin ayuno. Indulgencia por la Bula de Cruzada.

CULTOS

Cuarenta Horas.—Principian en la iglesia del real monasterio de la Santísima Trinidad. Se descubre a las seis y media y reserva a las siete y media de la tarde.

CINE Moderno

Salón de moda. Precios, todos los días laborables: 50 céntimos preferencia y general 25.

Revista Pathé

La preciosa comedieta Mary Rodes, doncella de su tía. Fin de los festejos de Mayo, conteniendo: La Cabalgata histórico-religiosa. La procesión de retortero.

Cartas de amor

Creación de la gran artista Dorothy Dalton. El disparate en dos partes.

Un perro peligroso

50 céntimos preferencia. General, 25. Lunes, un gran acontecimiento: La danzarina de sangre real.

Douglas Fairbanks

En preparación, otros grandes estrenos.

Salón Novedades

Grandioso programa para hoy, en todas las secciones.

Llops de l'horta ¡A la Coronació!

Hoy, a las 6'15 tarde. Matiné gran moda. A las 10'15 noche.

Circo Regües

Hoy, a las 6'15 tarde. Matiné gran moda. A las 10'15 noche.

Actualidades Gaumont

ÉXITO ÉXITO ÉXITO. Grandioso - Indiscutible - Creciente.

ISABEL DE TUDOR

Admirable drama histórico en dos jornadas (5.000 metros) y ocho partes.

EL FAVORITO de la REINA

Admirable drama histórico en dos jornadas (5.000 metros) y ocho partes.

El toreador

Creación del celebre CLYDE COOK (El famoso "Lucas").

LA BRUJA

Representada por artistas valencianos en los lugares más pintorescos de nuestra región.

TEATRO PRINCIPAL MAÑANA sábado 26 Mayo de 1923 4. Tercer concierto de orquesta dirigido por el eminente maestro Lassalle. En colaboración del notable pianista LEOPOLDO QUEROL. Gran festival de música francesa.

Noticias del Extranjero

El Consistorio secreto Aloución del Papa

Roma.—Esta mañana se ha celebrado el Consistorio secreto para la creación de dos nuevos Cardenales: Naselli Rocca, Arzobispo de Bolonia, y Sincero, Asesor de la Congregación Consistorial.

Elogió el celo de los Obispos y del Clero y expresó las esperanzas que tiene puestas en la exposición misionera que se celebrará durante el presente año católico, y cuyo éxito parece desde ahora asegurado.

El Papa se ocupó luego de la Alemania católica, que a través de la terrible guerra y de las tribulaciones actuales, ha sabido compensar con su fervor y estudios la organización católica.

Hagamos constar las enormes pérdidas y los perjuicios causados a las instituciones católicas a causa de la guerra. Los sufrimientos de estos católicos los hacen más caros a nuestro corazón.

En el próximo Oriente europeo y asiático se condensan nubes amenazantes. Defenderemos siempre los derechos imprescriptibles de los católicos sobre los Lugares Santos y nos sentiremos felices si pudiésemos recoger a todos los dispersos y dar un refugio a todos los huérfanos. Hemos podido socorrer a algunos; pero, desgraciadamente, en corto número.

Europa no está tampoco exenta de males graves. Los pueblos se desgarran en luchas fratricidas causando grandes perjuicios al progreso.

El espectáculo es doloroso para nosotros, que nos sentimos padre de todos. Con dolor seguimos el desarrollo de tan tristes acontecimientos y la prolongación de tan triste estado de cosas. Dios sabe que hemos hecho todo lo que nos era materialmente posible para poner remedio, o al menos mitigar las calamidades, y continuaremos obrando así mientras nos quede una posibilidad. No podemos menos de gritar a nuestros hijos con todo nuestro corazón: «Paz, paz!» Rogaremos a Dios para que nos conceda esta paz, para que inspire la justicia y la caridad. Elevemos y elevaremos esta plegaria con todo el ardor de nuestra alma.

En el próximo Oriente europeo y asiático se condensan nubes amenazantes. Defenderemos siempre los derechos imprescriptibles de los católicos sobre los Lugares Santos y nos sentiremos felices si pudiésemos recoger a todos los dispersos y dar un refugio a todos los huérfanos. Hemos podido socorrer a algunos; pero, desgraciadamente, en corto número.

Hablando de Rusia, el Papa lamenta que mientras sus mandatos reparten en Rusia los socorros de los católicos del mundo entero, sean encarcelados cruelmente los representantes de la Religión católica. Estos desgraciados fueron condenados con manifestaciones de odio y con ofensas a la Religión que representaban. El Papa, lamentando la suerte de estos hijos heroicos, expresa su consuelo por la gloria que gozarán. Es superior declarar que estos hechos no entorpecerán la obra bienhechora emprendida.

El Papa terminó su allocución dando su bendición.

Las dificultades de Lausana

Lausana.—Es casi seguro que, con todo y un deseo de complacer a Venizelos, las delegaciones aliadas se abstendrán de convocar para el jueves, ni aun para el viernes, el Comité financiero de la Conferencia.

Tampoco les parece ni oportuno ni prudente convocar una reunión plenaria de la Conferencia por un motivo como el de esta diferencia grecoturca. Y mucho menos antes de que se haya llegado siquiera a un acuerdo de principios entre las dos partes.

Obrar de otro modo sería quizás provocar la ruptura de la Conferencia, y las delegaciones aliadas están dispuestas a hacer todo lo posible para evitar un hecho tal, convencidas como están de que, a pesar de sus públicas declaraciones, los Gobiernos de Atenas y de Angora lo que desean es poder llegar a un acuerdo.

Sabido es que ayer realizaron los aliados una gestión por demás energética en Atenas, la cual parece no haber sido inútil del todo, y hoy dirígense en igual tono a los turcos.

Como éstos querían ser pagados de todos modos, se les indicó que podían aceptar de Grecia, en vez de dinero, prestaciones en mercancías o productos.

Entonces la delegación turca pensó pedir que se le entregara una parte de la marina mercante helénica; pero pronto comprendió que esto no era de ninguna manera posible, y desde ese momento parecen iniciarse las negociaciones hacia un sistema de compensaciones

territoriales; y así, en vez de dinero, que no puede Grecia entregar, aceptará Turquía una rectificación ventajosa de su frontera europea; por ejemplo, la cesión de Karagatch.

Hay que tener presente, de todos modos, que para nada de todo esto han sido consultados hasta ahora los griegos.

A todo esto parece que Ismet-bajá ha pedido instrucciones a su Gobierno, y así se comprende que las delegaciones aliadas aconsejen, mientras tanto, calma y paciencia, y retarden todo lo posible la hora de las explicaciones.

En cuanto a otro de los aspectos del problema de las reparaciones, el de las indemnizaciones reclamadas por los aliados a Turquía, está ahora a examen de los Gobiernos de Londres, de Roma y de París, y en cuanto reciban instrucciones de sus Gobiernos, los negociadores de Lausana iniciarán las adecuadas gestiones cerca de los interesados en el asunto.

Mussolini en avión

Roma.—Por vía aérea ha salido hoy Mussolini para Redipuglia, en el Carso, donde en los mismos campos de batalla ha de celebrarse mañana solemnemente la conmemoración de la entrada de Italia en la pasada guerra.

Comentarios de Prensa

Londres.—El «Times» dice que la elección de Baldwin ha sido considerada en todos los círculos como muy juiciosa. El rey ha adoptado inudablemente la vía más segura y ha sido influenciado por la Cámara de los Comunes, que había manifestado el deseo de que el primer ministro fuese elegido entre sus miembros.

El «Times» rinde luego homenaje de simpatía a Curzon, y recuerda que Curzon hace algunos años se esforzó con toda energía para obtener el derecho para los pares del reino de sentarse en la Cámara de los Comunes.

Londres.—El correspondiente parlamentario del «Daily Telegraph» dice que Austin Chamberlain regresará a Londres y que es posible que entable negociaciones para conseguir una mayor armonía en el partido conservador, la cual es necesaria si el Gobierno quiere ponerse en situación de resistir con éxito los ataques de sus adversarios.

El «Morning Post» aplaude la elección de Baldwin y expresa su simpatía a Curzon que se ha sacrificado.

ESLAVA

HOY: A las 6'30 tarde.

El paraiso cerrado

A las 10'30 noche.

Alcalá de los gandules

A las 6'15 y 10'15: La prohibición del beso (estreno).

Espectáculos

Principal.—Compañía Plana-Díaz.—A las 10. Beneficio de Antonia Plana.—Amores y amoríos.

Apolo.—A las 6'15 y 10'15: La prohibición del beso (estreno).

Eslava.—Compañía de comedia.—A las 6'30: El paraiso cerrado.—A las 10'30: Alcalá de los Gandules (estreno).

Olympia.—Sesión de cine desde las 4'45 tarde.

Lirico.—Temporada de cine.—Sesiones de cine desde las 4'30 tarde.

Regües.—A las 6'15 y 10'15: Gran compañía de circo.

Novedades.—Compañía castellano-valenciana.—A las 6'30, 9'30 y 11'30: Cine y dos piezas valencianas.

Moderno.—Sesión de cine de 4'30 a 12'30.

El Cid.—Sesión de cine de 4'30 a 12'30.

Sorolla.—Sesión de cine de 4'30 a 12'30.

Komen.—Sesión de cine de 4 a 12'30.

Cine Ideal.—(Ruzafa).—Sesiones de cine tarde y noche.

Cinéma Givras.—(Pilar, 5 y 7).—Sesión de cine de 4'30 a 12'30.

Cine Victoria.—(San Vicente, 176).—Sesiones de cine tarde y noche.

Luna Park.—Grutas encantadas.—Precios rebajados. Todos los días éxito de los nuevos trucos.

EDITORIAL DEL DIARIO DE VALENCIA

Se hacen toda clase de trabajos de imprenta. Precios económicos.

